Reporte de Defensa Nacional

14 al 21 de junio de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 131193

Resumen

A nivel nacional, el Presidente de la República, Sebastián Piñera, presidió la ceremonia de asunción del nuevo Comandante en Jefe de la Armada, Almirante Juan Andrés De la Maza, que reemplazó en el cargo al Almirante Julio Leiva, quien pasó a retiro.

En el plano vecinal, el Ministerio de Defensa peruano rechazó la carta enviada por un grupo de oficiales en retiro al Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, en la que aseguraban que no reconocerían el eventual triunfo electoral del candidato Pedro Castillo, en los recientes comicios presidenciales del país.

En el ámbito internacional, los líderes de la OTAN se reunieron la semana pasada para abordar diversas problemáticas de seguridad internacional y proyectar el futuro de la alianza en los próximos años. Junto con criticar a Rusia por su decisión de retirarse del Tratado de Cielos Abiertos, acordaron desarrollar el próximo Concepto Estratégico de la alianza, junto con la implementación de una nueva Política de Ciberdefensa.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional y global, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación internacional "La República"; los sitios especializados <u>www.defensenews.com</u> y www.infodefensa.com; y los portales de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), la Fuerza Aérea de Chile (FACh), y los ministerios de Defensa Nacional de Bolivia, Chile y Perú, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Almirante Juan Andrés De la Maza asumió como nuevo Comandante en Jefe de la Armada

El Presidente de la República, Sebastián Piñera, presidió la ceremonia de asunción del nuevo Comandante en Jefe de la Armada, Almirante Juan Andrés De la Maza, que reemplazó en el cargo al Almirante Julio Leiva, quien pasó a retiro.

El nuevo jefe castrense era la cuarta antigüedad dentro de la institución naval, ejerciendo hasta ahora como Jefe del Estado Mayor General de la Armada.

En el nuevo Alto Mando de la institución destacan el nuevo Jefe del Estado Mayor General de la Armada, Vicealmirante Yerko Marcic; y el Comandante de Operaciones Navales, Vicealmirante Alberto Soto (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2021).

2. Autoridades navales de Chile y Argentina planificaron próxima "Patrulla Antártica Naval Combinada 2021-2022"

El Contraalmirante Leonardo Chávez, Jefe de la Tercera Zona Naval de la Armada de Chile, se reunió de manera telemática con el Contraalmirante Marcelo Dalle Nogare, Comandante del Área Naval Austral de la Armada argentina, a fin de planificar la "Patrulla Antártica Naval Combinada 2021-2022", actividad que se desarrollará entre el 15 de noviembre de este año y el 31 de marzo del año entrante.

En la oportunidad, ambas autoridades dialogaron en torno a materias como intercambios operativos, vías de comunicación entre los distintos niveles de ambos comandos e instancias de cooperación mutua (Infodefensa.com, 2021a).

3. La FACh participó en la LXI edición de la Conferencia de Jefes de Fuerzas Aéreas Americanas

La semana pasada tuvo lugar la sesión inaugural de la LXI edición de la Conferencia de Jefes de Fuerzas Aéreas Americanas (CONJEFAMER), que congrega cada año a los máximos regentes de las ramas aéreas de la región.

El encuentro busca reforzar la colaboración entre los países miembros, así como la interoperatividad en la entrega de prestaciones de ayuda humanitaria ante catástrofes naturales.

El cónclave, que se realizó en Tegucigalpa, Honduras, reunió de forma remota a delegaciones de Chile, Argentina y Uruguay, a la vez que de manera presencial a representantes de Bolivia, Belice, Brasil, Colombia, Ecuador, Estados Unidos (EE.UU.), Guatemala, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú y República Dominicana (FACh, 2021).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Bolivia

1.1. Ministro Novillo anunció creación de Comando Estratégico para control de ingreso fronterizo al país

El Ministro de Defensa Nacional de Bolivia, Edmundo Novillo, anunció la conformación de un Comando Especial de Lucha Contra el Contrabando Agrícola, así como la intervención de las Fuerzas Armadas en labores de combate al tráfico ilícito de productos y estupefacientes a través de pasos fronterizos.

De igual modo, la autoridad comunicó la decisión de crear un Comando Estratégico para el control de entrada en el sur de la frontera, abarcando los departamentos de Tarija, Potosí y parte de Santa Cruz (Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia, 2021).

2. Perú

2.1. Ministerio de Defensa desestima carta de oficiales en retiro, que llama a no reconocer eventual triunfo electoral de Pedro Castillo

Alrededor de 400 oficiales en retiro del Ejército, 600 de la Marina de Guerra y 300 de la Fuerza Aérea peruana, remitieron una carta al Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, en la que aseguran la existencia de un fraude electoral en los recientes comicios presidenciales del país, sosteniendo que no reconocerán el resultado de los comicios, en caso de que sea proclamado vencedor el candidato Pedro Castillo.

Entre los firmantes de la misiva se hallan cuatro generales de división de Ejército, 17 vicealmirantes de la Marina y 27 tenientes generales de la Fuerza Aérea, todos ellos ya jubilados ("La República", 2021).

Frente a esta situación, el Ministerio de Defensa peruano emitió un comunicado en el que precisó que este pronunciamiento no representa a las ramas castrenses del país y que quienes escribieron la carta hicieron un uso político de las Fuerzas Armadas, a la vez que utilizaron indebidamente los emblemas militares del país (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2021).

III. Noticias del ámbito global

1. Líderes de la OTAN criticaron a Rusia y proyectaron futuras definiciones estratégicas del bloque

Los líderes de la OTAN se reunieron la semana pasada para abordar diversas problemáticas de seguridad internacional y proyectar el futuro de la alianza en los próximos años.

En primer término, los estados miembros del bloque criticaron a Rusia por su decisión de retirarse del Tratado de Cielos Abiertos, régimen que busca contribuir a la seguridad, estabilidad y confianza mutua en la región euroatlántica (NATO, 2021a).

Por otra parte, llamaron a la República Popular China a cumplir sus compromisos internacionales y acordaron una agenda 2030 centrada en el fortalecimiento de las consultas políticas, el reforzamiento de la defensa colectiva y el robustecimiento de la capacidad tecnológica del bloque.

Las partes también acordaron desarrollar el próximo Concepto Estratégico de la alianza, de cara a la Cumbre de 2022, junto con la implementación de una nueva Política de Ciberdefensa.

Finalmente, reafirmaron su interés en apoyar a Afganistán con entrenamiento, respaldo financiero y capacitación institucional (NATO, 2021b).

2. Fuerza Espacial estadounidense puso en órbita quinto satélite "GPS III", para uso militar

La Fuerza Espacial de EE.UU. puso en órbita el quinto satélite "GPS III", el último necesario para proveer una mejor señal de posicionamiento para uso militar del país.

La nueva tecnología, fabricada por la firma "Lockheed Martin", ofrece capacidades avanzadas en términos de certeza, eliminación de interferencias y transmisión de códigos (Defensenews.com, 2021).

3. Guyana alberga ejercicio multinacional "Tradewinds 2021"

La semana pasada comenzó el ejercicio multinacional "*Tradewinds* 2021", organizado por el Comando Sur de EE.UU., que se está desarrollando en Guyana, con la participación de once países americanos y tres europeos.

La maniobra, que durará dos semanas, aborda escenarios propios de la seguridad del Caribe, ante amenazas como el narcotráfico y los desastres naturales, con entrenamientos en tierra, mar, aire y ciberespacio.

En el test están tomando parte delegaciones militares de Bahamas, Belice, Bermuda, Brasil, Canadá, EE.UU., Francia, Haití, Jamaica, Países Bajos, Reino Unido, República Dominicana, y Trinidad y Tobago, además de contingentes del país anfitrión (Infodefensa.com, 2021b).

Referencias

Defensenews.com. (2021, junio 18). *Space Force launches fifth "GPS III" satellite for more secure positioning*. Disponible en: http://bcn.cl/2q2is.

FACh. (2021, junio 15). Fuerza Aérea de Chile participa en LXI Conferencia de Jefes de Fuerzas Aéreas Americanas. Disponible en: http://bcn.cl/2q2jk.

Infodefensa.com. (2021, junio 19). Argentina y Chile inician la planificación de la "Patrulla Antártica Naval Combinada 2021-2022". Disponible en: http://bcn.cl/2q2jd.

Infodefensa.com. (2021, junio 19). Guyana, anfitriona del ejercicio multinacional "*Tradewinds* 2021". Disponible en: http://bcn.cl/2q2jz.

"La República". (2021, junio 18). Ex altos mandos militares en retiro, instigan a la rebelión de institutos armados. "La República". Disponible en: http://bcn.cl/2q2jl.

Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia. (2021, junio 15). Gobierno crea Comando Especial de Lucha Contra el Contrabando Agrícola y dispone que las tres fuerzas controlen las fronteras del país. Disponible en: http://bcn.cl/2q2jp.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2021, junio 18). Presidente Piñera y Ministro Prokurica encabezan ceremonia de asunción del nuevo Alto Mando de la Armada de Chile. Disponible en: http://bcn.cl/2q2ja.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2021, junio 14). Comunicado MINDEF N° 09-2021. Disponible en: http://bcn.cl/2q2jo.

NATO. (2021, junio 15). Leaders agree NATO 2030 agenda to strengthen the Alliance. Disponible en: http://bcn.cl/2q2jx.

NATO. (2021, junio 18). Statement by the North Atlantic Council on the Treaty on Open Skies. Disponible en: http://bcn.cl/2q2ju.